

---

---

# DIARIO DE LA CORUÑA

DEL MIERCOLES 11 DE JULIO DE 1810.

---

*S. Pio I. Papa y Martir.*

---

## NOTICIAS.

*Tarragona 22 de mayo.*

Todavía no se saben con puntualidad las circunstancias de la entrega de Lérida el 13 del corriente. Algunos escriben que á la entrada de los franceses en la ciudad, precedieron aquel mismo día repetidos ataques en que perdieron mucha gente &c. y que al día siguiente se entregó el castillo. (*Gazeta de la Regencia.*)

*Coto de Motezuma 25 de mayo (á 3 leguas de Ronda).*

*Parte del segundo comisionado en las partidas de guerrillas del reyno de Córdoba á su primero.*

“La alegría que me aguardaba á la llegada á mi casa por la completa destruccion del ponderado gavacho Victor y su ejército, en que no tiene poca parte nuestra gente, he tenido que venir á manifestársela á los demas compañeros en los altos de esta sierra, pareciéndome faltaria al juramento que á vm. hice, si por la contraria me manejara. Llegué y me encontré con la novedad de haberse dexado venir 40 gavachos de Sevilla; haciendo en los tránsitos los saqueos é incendios acostumbrados, y que nuestra gente se había venido al socorro de esta. De los tales 40 gavachos no han quedado ya sino unos 700, que los

tenemos acorralados, siendo regular que quando vni. reciba esta hayan largado ya el pellejo. Tenemos algo mas de 80 hombres: deseo su llegada de vni. por momentos, y que traiga larga prevencion de municiones. A nuestro Consejo de Regencia manifestará vni. quan resueltos estamos á morir por su defensa, la de nuestra santa ley y patria. Los franceses pisarán nuestro suelo mas no poseerán nuestros corazones y estos no anhelan mas que por hacérselo conocer asi. Vasallos somos del Sr. D. Fernando VII., y no reconocemos otro gobierno que al que lo represente. No hay lugar para mas. = M. C. = Sr. D. J. G. G.

*Badajoz 23 de junio.*

Continúan portándose nuestras guerrillas en Ciudad-Rodrigo. El dia 7 mataron ó hirieron algunos franceses, teniendo nosotros solo un soldado herido. Se pasaron 3 alemanes del regimiento número 15. Los enemigos no se atrevieron á moverse por la parte de Palomar, escarmentados del dia anterior.

El oficial comisionado por el general Mendizabal para proteger la extraccion de granos de la villa de Zafrá, despues de haber tomado las medidas mas oportunas para verificarlo, logró que se sacasen el dia 18 mas de mil fanegas de trigo, cebada y habas, al mismo tiempo que él se estaba batiendo con mas de 100 caballos franceses, á los quales hicieron huir los nuestros hasta la fucate. Les hirieron un oficial y algunos soldados, matándoles un caballo, sin que por nuestra parte hubiese otra desgracia que habernos herido levemente 4 caballos.

De Castilla la vieja sabemos que el comandante de guerrillas D. Joaquín Mera y Pereyra, atacado en los campos del Bodon por 200 caballos enemigos, aunque tenia la mitad de las fuerzas, los envistió denodadamente, hiriéndoles 20, cogiéndoles varios despojos, y haciéndolos huir con el mayor sobresalto hasta que alarmaron su campamento, en el qual tocaron generala. Los soldados franceses se desordenaron de tal modo, que les fué preciso á los oficiales andar con ellos á sablazos para hacerlos mantenerse con algun orden. Todas estas noticias son de oficio. (*Memorial militar del ejército de la izquierda.*)

El comandante de cruzada D. Celedonio Duran, ha dado á esta Junta de gobierno el parte siguiente.

„Excmo. Sr. = En la mañana del 18 del corriente á las 9 recibí orden del Excmo. Sr. general en jefe marques de la Romana para salir con mi partida de Cruzada á contener los enemigos que penetraban por los caminos de Talavera la Real: al punto marché á unirme con la partida, que ya encontré á caballo, y con la mayor impaciencia por presentarse al enemigo: al frente de mis valientes soldados me dirigí á los puntos que me destinaban: hice dos guerrillas, colocando la una en el camino real al mando del sargento primero Sebastian Ximenez, y la otra sobre la derecha del camino, dirigiéndome con ella á las alturas ocupadas por los enemigos; las que al momento tuvieron que abandonar por el vivo fuego que les hacían mis soldados que avanzaban hasta tiro de pistola. Tal intrepidez impuso mucho terror al enemigo, en términos que sus oficiales andaban á golpes y porrazos con los soldados para que volviesen cara y avanzasen, lo que fué visto por varios sugetos que allí se hallaban. Aprovechándome de aquel momento que dexaba ver su cobardía, apesar de que tenían triples fuerzas que las mias, les cargué con mas ardor, y conseguí poner sus guerrillas en una fuga vergonzosa, dexándose tercerolas, pistolas, mochilas y varios sacos que recogieron mis soldados. No dexé de perseguirlos hasta que se unieron con sus columnas de reserva, en donde se hicieron firmes; pero no cesando el fuego por mi parte en esta ocasion, tuve el gusto de ver caer 3 franceses de sus caballos, y el placer de saber que un soldado mio habia libertado á un dragon de lusitania que iba prisionero entre tres enemigos; de cuya accion me ha dado las gracias su comandante D. José Teran.

Desocupado el camino alto de franceses, marché sobre el camino real, donde el comandante de mi guerrilla que ocupaba aquel punto me dió parte de que un soldado de los que tenía á su mando habia muerto á otro de los enemigos: incorporado en el camino real con las demas tropas, procuré sostenerme en una de las avenidas fuertes del enemigo, donde tuve el disgusto de que á mi lado cayese muerto de un balazo uno de mis mas valientes soldados que en este dia se habia cubierto de gloria. A tiro de pistola me sostuve firme, sin abandonar el cadaver ni caballo, hasta que algunos soldados me ayudaron en su conduccion á esta plaza, donde trato de hacer un entierro correspondiente á este verdadero defensor de la patria.

Dios guarde á V. E. muchos años. Badajoz 19 de junio de 1810. = Excmo. Sr. = Celedonio Duran. = Excmo. Sr. Presidente y Vocales de la Junta de esta Provincia."

Despues de la salida de Sebastiani del reyno de Murcia, cuyo tránsito se ha señalado por las atrocidades y el robo, ha vuelto el ejército del centro á tomar la defensiva, llegando sus avanzadas hasta la raya de Andalucía.

La reunion en Cuenca á las órdenes de Bassecourt toma cada dia un incremento extraordinario, y en breve saldrá de entre aquellas sierras un ejército disciplinado y numeroso que aumentará las esperanzas de la patria y la rabia del enemigo: entre los recursos á que se ha acudido despues de montar todos los caballos útiles, se asegura que hay ya dos esquadrones de yeguas completos, y otro próximo á completarse. (*Diario de Badajoz.*)

Coruña 11 de julio.

El dia 8 del corriente fondeó felizmente en el puerto de Vigo, procedente del de Cadiz, el navío del rey nombrado la *América*, su comandante el capitan de navío D. Vicente de Voz, con caudales, efectos y víveres para socorro y auxilio de este Reyno, y dos caxones de pliegos y cartas del real servicio y público.

#### AVISO.

Qualquiera persona que hubiese hallado una cartera con varias cartas, un recibo de mil y quinientos reales, y otros papeles, se servirá entregarla en la calle de la Barrera número 3, donde se le dará una buena gratificación.

---

#### DE ÓRDEN SUPERIOR.

Por D. Manuel Maria de Vila, Impresor de la Junta Superior de armamento y defensa de este Reyno.